



La parole est à l'image de la paille sur nos toits,
une fois retirée, on ne peut la remplacer.

Proverbe africain



Fédération ENSEMBLE

Lettre trimestrielle n° 2 - 2022

L'Assemblée Générale est prévue les 14 et 15 mai 2022 à Orcines . A la mi-avril vous avez reçu la convocation. C'est un moment important après ces deux années de pandémies et avec tous les évènements qui secouent le Mali... Nous espérons pouvoir nous retrouver nombreux.

SITUATION AU MALI

« À quatre reprises, entre le 16 et le 23 janvier 2022, différents groupes de terroristes ont été localisés, identifiés et neutralisés par les forces du Burkina Faso et par les unités de Barkhane ». Au total, près d'une soixantaine de terroristes ont été mis hors de combat, une vingtaine de motos et plusieurs pickups armés ont également été détruits dans ces opérations ponctuées de frappes aériennes de la force Barkhane, guidées par des unités du Burkina Faso. L'objectif était d'aller chercher les terroristes dans leurs zones refuges »

Ces succès militaires sont intervenus juste avant le coup d'État militaire du 24 janvier, durant lequel le président Roch Marc Christian Kaboré a été placé en résidence surveillée et d'autres responsables arrêtés. Jeudi soir, dans sa première allocution depuis sa prise de pouvoir lundi, le nouvel homme fort du Burkina, le lieutenant-colonel Paul-Henri Sandaogo Damiba, avait déclaré à la télévision nationale que son pays avait « plus que jamais besoin de ses partenaires ».

La junte au pouvoir au Mali a réitéré, dans la nuit de mercredi 26 à jeudi 27 janvier, "avec insistance", son exigence de départ immédiat d'une centaine de soldats danois, déployés dans le pays sahélien dans le cadre du groupement européen de forces spéciales Takuba. Initiées par la France, ces forces sont destinées à accompagner les soldats maliens au combat face aux jihadistes, avec comme motif que ce déploiement était "intervenue sans son consentement". Après avoir donné, le 31 janvier, soixante-douze heures à l'ambassadeur de France pour quitter le pays, puis avoir invité le 18 février, Paris « à retirer, sans délai, les forces Barkhane et Takuba du territoire national » la junte au pouvoir au Mali a annoncé, jeudi 17 mars, avoir suspendu jusqu'à nouvel ordre, la diffusion de Radio France Internationale, RFI, et de la télévision France 24, ainsi que toutes les plates-formes digitales sur toute l'étendue du territoire francophone. La mesure touche également, l'ensemble de la presse locale qui se voit interdire de reprendre les informations des deux médias publics français, très suivis en Afrique

La force Barkhane poursuit la ré-articulation de ses unités hors du territoire malien, en coordination avec l'ensemble de ses partenaires. Cette manœuvre complexe est conduite en bon ordre, en sécurité, tout en continuant la lutte contre les « GAT » Groupes Armés Terroristes.

Le 28 mars, Barkhane a neutralisé le chef d'un groupe impliqué dans différentes attaques indirectes contre Barkhane et les forces internationales « Boubakar Banon ». Deux autres opérations menées respectivement le 26 et le 31 mars ont permis la neutralisation d'une trentaine de djihadistes...

Jamais une opération militaire française n'a duré plus de neuf ans et là, nous arrivons à la limite. Il y a des pertes, cela coûte extrêmement cher, l'ensemble de la présence française revient à presque un milliard d'euros chaque année.

« Pris à rebours par les autorités maliennes, qui ont demandé la révision des accords de défense avec la France, expulsé son ambassadeur et ordonné le départ des troupes danoises, Paris a annoncé une "réévaluation de l'engagement militaire au Mali », avec ses alliés européens.

La France et ses partenaires européens ont officialisé, jeudi 17 février 2022 leur retrait militaire du Mali, conduisant les autres acteurs étrangers à s'interroger ouvertement sur leur engagement. Français et Européens ont invoqué les « multiples obstructions des autorités maliennes ».

Vitrine de la démocratisation de l'Afrique de l'Ouest après la fin d'une longue dictature en 1991, le Mali a commencé à se décomposer dans les années 2010, affaibli par la corruption de son régime et ébranlé par une rébellion touareg alliée aux islamistes, renforcée par les combattants et les armes « libérés » par la chute du colonel Kadhafi en Libye. L'intervention militaire française, déclenchée en 2013 à la demande de Bamako, a sans doute empêché le pays de tomber, entre les mains des djihadistes.

Ancien criminel, Yevgueni Prigojine, est à la tête de Wagner, société militaire de mercenariat privée, qui œuvre à réaliser les ambitions expansionnistes de Vladimir Poutine. Il est l'acteur principal d'une nouvelle guerre froide qui ne dit pas officiellement son nom. Ses trolls déstabilisent les démocraties occidentales et ses mercenaires, qui seraient 10 000, participent au chaos depuis 8 ans à travers le monde : Ukraine, Madagascar, Mozambique, Soudan, Centrafrique, Lybie ou encore Syrie, et puis le Mali où la communauté internationale entend parler pour la première fois de Wagner. Un nom donné par son fondateur et commandant, Dimitri Outkine, admirateur d'Hitler et de toute la symbolique nazie.

La communauté Idaksahak appelle aux organisations des droits de l'homme et à la MINUSMA à faire toute la lumière sur des atteintes aux droits humains. C'est avec une grande tristesse et une profonde émotion que la communauté IDAKSAHAK a appris l'exécution sommaire de 15 de ses membres arrêtés par les éléments de l'unité ULRI3 des forces armées maliennes le 26 Mars 2022 à Ansongo.

Ces exécutions viennent s'ajouter à celles de plusieurs centaines de civils issus d'autres communautés des régions de Menaka et Gao. La communauté Idaksahak déplore la mort de près de 250 civils tués par l'EIGS depuis le 8 Mars 2022.

L'armée malienne et le groupe Wagner sont accusés de nouvelles exactions : Le village de Moura a été la cible d'une opération antiterroriste meurtrière fin mars. Le raid dans ce gros bourg de la région de Mopti, au centre du Mali, a commencé vers 11 heures. Deux hélicoptères ont atterri non loin des lieux du marché au bétail réputé. «Des militaires en sont sortis. Ce n'étaient que des Blancs, de vrais Blancs. Ils ont tout de suite tiré sur les gens», raconte un témoignage anonyme rapporté par une ONG locale. Cet homme assure «qu'il parlait une langue inconnue».

L'intervention qui mobilise plusieurs dizaines de soldats de l'armée de terre , de l'air et de forces spéciales, entre dans le cadre de l'opération « élétigui, celui qui fait la guerre en bambara », lancée fin 2021 dans le centre et le sud du Mali par les FAMA, Forces Armées Maliennes, accompagnés de leurs supplétifs russes.

La Russie a bloqué une demande du Conseil de sécurité de l'ONU afin de faire des « enquêtes

indépendantes » sur un massacre présumé fin mars de plusieurs centaines de civils à Moura au Mali par l'armée malienne et des paramilitaires russes, a appris début avril, l'AFP de sources diplomatiques...

Ces actes de torture et ces meurtres visant des civils sont documentés tant par le Haut-Commissariat aux droits de l'homme des Nations unies, qui les a qualifiés de « *graves violations du droit international* », que par des enquêtes du *Monde* et de *Jeune Afrique*. La coupure des émissions des chaînes françaises accusées par la junte de chercher à la « *déstabiliser* » s'inscrit dans un climat marqué par la multiplication des menaces visant à faire taire toutes les voix critiques et les opposants.

SITE INTERNET

www.ensemble-humanitaire.com

Nous avons donné l'accès au site à tous les adhérents, grâce au nouveau logiciel que vous avez rempli puis transmis. Vous pouvez consulter le site pour y trouver les lettres trimestrielles, les comptes-rendus d'Abdoulaye et d'Aly dans vos villages partenaires avec les photos correspondantes, les fiches villages, les films...

Vous pouvez aussi nous retrouver sur les réseaux sociaux :

Instagram : <https://www.instagram.com/ongensemble/>

Twitter : <https://twitter.com/EnsembleOng>

Linkedin : <https://www.linkedin.com/in/ong-ensemble-05a22483/>

Facebook : <https://www.facebook.com/ong.ensemble.1>

REÇUS FISCAUX

Cette année, les reçus fiscaux ont été envoyés par internet à toutes les personnes ayant une adresse mail. Si vous ne l'avez pas reçu, vérifiez dans vos spams. Pour les autres, vos responsables d'association vous les ont remis en format papier.

VENTES D'ARTISANAT

Elles ont pu reprendre à l'automne dernier.

Les 12, 13 et 14 mars 2022 : Ensemble Chamalières a pu organiser une exposition avec le retour des classes autour d'un conteur.

Drapeau Blanc attend une date pour son exposition.

25, 26 et 27 novembre : Ensemble Orcines

10, 11 décembre : Ensemble Cébazat.

Si vous voulez faire une exposition, n'hésitez pas à nous contacter.

Faire même une mini exposition lors d'une fête dans un village est aussi possible.

Ce sont les bénéfices des ventes d'artisanat qui financent l'essentiel de nos frais de fonctionnement au Mali, salaires, locations, déplacements de nos salariés...

SOFT

Un grand merci à Yves OUDIN qui à travers son association SOFT, renouvelle sa confiance à ENSEMBLE. Il a retenu la **salle Cortot, le 18 novembre 2022** pour un quatrième concert. Il travaille beaucoup avec Paule Nebout pour préparer les différents morceaux.

Notez dès à présent cette date dans vos agendas : même si pour certains nous vivons en province, nous avons tous de la famille ou des amis à Paris ou en banlieue, informez les dès maintenant afin que nous nous retrouvions nombreux.

MALI

Aly a déposé au Ministère de l'Administration Territoriale, à Bamako, les différents rapports et bilan de l'année 2021, comme nous avons un accord cadre avec le gouvernement malien. Notre certificat d'opérationnalité a été renouvelé pour 2022.

Suite à une rencontre des ONG intervenant au Mali, organisée par la Région Auvergne Rhône-Alpes, il a bien été dit que le Mali ne peut pas vivre sans aides extérieures et que nous devons continuer à financer des projets de développement, et voir comment organiser des formations pour les jeunes afin de créer des emplois.

Cette année, la pluviométrie a été mauvaise au Mali. Avec les attaques des djihadistes certaines terres ne peuvent être cultivées et le prix des céréales ne cesse de flamber. Le sac de mil de 100 kg atteint les 35 000 FCFA. De plus, suite à l'embargo, les prix des produits de première nécessité ne cessent d'augmenter...

Abdoulaye qui habite à Bandiagara, fait le suivi des chantiers en cours, visite tous les jardins, répare les pannes sur les adductions et résout les problèmes lorsqu'il y en a. C'est un appui fiable et efficace sur place.

Aly et Abdoulaye ont fait la tournée de tous les villages où il était possible d'aller, communes de Wadouba, Kendié, Ondougou, Ningari, Sangha, du 27 janvier au 24 février 2022. Les comptes-rendus sont sur le site. Nous sommes en train de recevoir les photos que nous mettrons aussi sur le site.

Hamidou chaque fois qu'il retourne au Mali emmène du matériel médical qui nous est gracieusement donné par « Pharmaciens Humanitaires d'Auvergne ».

Lors de son déplacement dans la région de Mopti il en a profité pour déposer les sacs à Bandiagara. Abdoulaye et Aly ont ensuite fait la distribution entre les dispensaires de Sal, Drapeau Blanc, Dièye, Ensemble Chamalières et Maintely, Ensemble Riom.



COOPERATIVES



Cette année, le sac de mil étant trop cher, les villageois préfèrent acheter soit du tourteau pour nourrir les animaux, soit de l'engrais pour les champs. Les gestionnaires des coopératives mettent des échéanciers en place afin de récupérer les crédits.

Les responsables de Ende, Ensemble Questembert n'ont pas encore commencé leurs achats.

Le local du magasin de Komogan, Sidoine Solidaire Ensemble, doit être bientôt terminé. Le village doit nous prévenir dès que les travaux seront finis et nous pourrons financer le stock.

MICROCREDITS

Les activités sont multiples et il est dur pour certaines responsables de réunir tous les fonds au même moment, mais elles y arrivent. Les femmes continuent leurs nombreuses activités: commerce, artisanat, embouche... et font fructifier leur argent, tout en dégagant des revenus, pour améliorer le quotidien de la famille.

ECOLES

L'école de Nantaga, Ensemble Manosque, est terminée, il reste juste quelques améliorations à apporter sur les tableaux et le sol de la véranda.

Il y aura quelques reprises à faire à l'école de Sal, Drapeau Blanc, nous attendons le devis.

Des fournitures scolaires ont été achetées, 100 000FCFA, 152 €, et remises à Sal, Drapeau Blanc, pour le premier et deuxième cycle (primaire et collège).



MOULINS



Les deux nouveaux moulins viennent d'être installés à Iriguili et Koumoguiné car il manquait des pièces qui ont été envoyées de Bamako.

Tous les autres fonctionnent bien, suite à la révision. Ils allègent le travail des femmes.

Les hommes de Sal, Drapeau Blanc, doivent reprendre le local du Moulin avant l'hivernage prochain.

Les travaux du local de Yendouma, Ensemble Melle, ont commencé. Les hommes ont fini de casser les pierres.

PUITS

Maintenant que l'eau a bien baissé dans les nappes phréatiques, le puisatier va pouvoir surcreuser d'un mètre le puits de Djérila, Mali-Ce.

Djérila est un village qui accueille de nombreux réfugiés venant du nord du Mali, fuyant l'insécurité. Ce puits permet d'approvisionner en eau ce nouveau quartier de réfugiés.

Tous les autres puits sont en bon état et ont suffisamment d'eau.

Puits de Baodé, Ensemble Pays Mellois



MARAICHAGE ADDUCTIONS

Abdoulaye a pu réparer l'adduction d'Endéguem, Ensemble Chamalières. La pompe de Dièye, Ensemble Chamalières, vient d'être changée. Tous les systèmes d'adduction fonctionnent bien.

Aly et Abdoulaye vont créer des comités de gestion d'une douzaine de personnes dans chaque village bénéficiant d'une adduction. Ces comités auront la fonction de gérer convenablement les ventes d'eau, l'entretien de la pompe, des panneaux solaires et des réseaux.... Aly et Abdoulaye passeront dorénavant chaque mois pour relever les compteurs et récupérer les fonds.

Pour le forage de Youga, à cause de l'insécurité, il est très difficile de trouver un atelier de forage capable de faire le travail, mais nous gardons de l'espoir.

Les cuves des châteaux d'eau ont été livrées à Mopti pour Orsongo et Maintely. Les socles sont terminés. Les installations vont se faire à :

- Maintely, Ensemble Riom, Drapeau Blanc, SOFT
- Orsongo, Ensemble Orcines.

Chaque village a versé sa participation de 500 000 FCFA.

Nous allons commander le matériel pour :

- Komodia, Ensemble Saint-Flour, Ensemble Clermont
- Pégué, Humani'Terre
- Yamel, Ensemble Chamalières

Les hommes devront aider pendant les travaux.

A Nantaga, Ensemble Manosque, le village va laisser le nouveau forage pour l'adduction et le jardin. Une borne fontaine va être installée à côté de l'école, afin que les élèves soient initiés au jardinage.



Réparation de l'adduction
Endéguem, Ensemble Chamalières

Il est prévu aussi l'agrandissement de l'adduction de Dièye, Ensemble Chamalières. Depuis la création de l'adduction et du jardin en 2012 le village n'a cessé de se développer. Il faut déplacer le château d'eau et créer une nouvelle borne fontaine dans le nouveau quartier.

Les jardins sont tous bien entretenus et magnifiques. Cette année avec la mauvaise pluviométrie, hommes et femmes ont investi les jardins afin de produire des légumes pour la vente et ainsi se créer des revenus...

Vous trouverez ci-dessous les comptes-rendus d'Abdoulaye suite aux visites dans les différents villages.

Dassi, Ensemble Cébazat, SOFT : 8 février

Ils ont bien exploité le jardin cette année, ils cultivent de la pomme de terre, des laitues et quelques maniocs, ils sont motivés et courageux.

Dièye, Ensemble Chamalières : 9 février

Le jardin fonctionne bien les récoltes de pommes de terre et de manioc sont terminées. Les femmes cultivent beaucoup de salades, de la patate douce, du piment... qu'elles vendent à l'entrée du jardin.

Dongossori : 10 février

Le jardin est bien exploité, ce sont surtout les femmes qui travaillent bien ; c'est l'échalote, la patate douce, et le manioc qui sont cultivés.

Orgnewa, Humani'Terre : le 11 février

Le jardin est bien exploité, l'argent des planches sera remboursé après la vente définitive du manioc, ils n'ont pas pu réunir l'argent des planches, ils doivent faire le recouvrement dans un mois, ils vont me rappeler au téléphone.



Dassi, Ensemble Cébazat, SOFT

Orgnéwa, Humani'Terre



Orsongo, Ensemble Orcines : le 27/03/2022 :

Ils ont fini de récolter l'échalote, actuellement c'est le manioc qui se trouve dans le jardin. Le kg d'échalote est vendu à 1750 FCFA, la pomme de terre à 400 FCFA le kg, le bol d'arachide à 150 FCFA, le haricot à 750 FCFA le kg, les 100 kg de mil sont à 33000 FCFA, le sac de 50kg de riz est à 23000 FCFA c'est dû à la mauvaise pluviométrie et aux sanctions de la CEDEAO.

Kany, Ensemble Manosque : le 28/03/2022 :

C'est la pomme de terre, qui n'a pas bien donné en raison de la chaleur. Ils ont pu développer la culture du piment et de la tomate, ainsi que de l'échalote. J'ai fait savoir qu'il faut désormais cultiver au mois de décembre pour avoir une bonne récolte de pomme de terre.

Imbisson, Ensemble Pays Mellois: du 28 au 29/03/2022 :

La récolte du manioc est finie, ils ont cultivé des laitues et des tomates. Ils sont courageux et motivés, le problème à Imbisson c'est le mil qui est très cher et le prix du transport dû à l'augmentation du carburant dont le litre est à 900 FCFA dans la commune et à Bandiagara le litre est à 850 FCFA.



Kani, Ensemble Manosque
Pommes de terre

Imbisson
Ensemble pays Mellois



Andjine Nantaga, Ensemble Manosque: le 29/03/2022.

Le château fonctionne bien, le maire nous a fait savoir que l'on peut utiliser le forage de

CONCLUSION

Il est vrai que la situation que ce soit sur le plan sécuritaire, ou économique, n'est pas facile pour nos amis maliens. Les jardins sont tous bien exploités et leur permettent tout en variant leur alimentation, de dégager des revenus conséquents. Vos amis vous remercient sincèrement et comptent sur vous.

Nous sentons un grand changement depuis qu'Aly et Abdoulaye ont repris les choses en main. Ils cherchent des artisans fiables, les relancent régulièrement et les devis arrivent plus vite.

Chaque mois ils vont passer dans les villages ayant une adduction, et tous les trimestres tous les villages dans lesquels ils pourront se rendre seront visités.

Nous aimerions que ces nouvelles adductions voient le jour le plus rapidement possible. Yayé Ensemble Cébazat, Pégué Humani'Terre, Yamel Ensemble Chamalières, sont en train de rassembler leur quote-part. Les autres villages ont déjà remis leur participation.

La Présidente
Marie Claire TIXIER